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Rechaza Slim iniciativa para
reducir jornada laboral a 40
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El empleo en México se recupera, mientras la
informalidad se estanca

El mes de noviembre fue un mes muy productivo
en beneficio de los ciudadanos del municipio:

José Luis Téllez Marín.
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afectados por sequía;

dispersará 68 mdp

Al grito de «aquí está la
resistencia disca», marchan

discapacitados

Cepal: lidera México a AL en
aumento del salario mínimo
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Salario mínimo: círculo virtuoso 

La Jornada, 02 de
diciembre de 2023.-
El presidente Andrés
Manuel López
Obrador anunció que

a partir del 1º de enero el salario
mínimo tendrá un incremento de 20
por ciento, lo cual, afirmó, significa
que vamos a cumplir lo que
ofrecimos al inicio de nuestro
gobierno de aumentar el salario
mínimo en términos reales al doble
del vigente en diciembre de 2018.
En términos absolutos, el salario
mínimo habrá pasado de 88 pesos
diarios (2 mil 687 mensuales) a 249
pesos diarios (7 mil 508 mensuales).
La Comisión Económica para
América Latina y el Caribe (Cepal)
reconoce que estos aumentos no
tienen punto de comparación:
México no sólo ocupa el primer
lugar a nivel regional en subir el piso
de los sueldos entre finales de 2018
y junio de este año, sino que
cuadruplica los incrementos del
segundo lugar, República
Dominicana. Chile (16.2 por ciento)
y Ecuador (11.1 por ciento) quedan
todavía más lejos. La semana
pasada, este mismo organismo
informó que en México la
concentración extrema de la riqueza
ha ido disminuyendo en los pasados
tres años: de 4.5 por ciento del PIB
que acapararon los milmillonarios
en 2018, se pasó a nada más 3.3
por ciento en 2021, lo que se explica
porque el patrimonio de los
ultrarricos creció a un ritmo menor
que la riqueza de la población
general. Es difícil poner en duda
que el alza de los salarios mínimos
tuvo un papel destacado en la
mejoría de los estratos más
desfavorecidos. También resulta
incontrovertible que esta
distribución de la riqueza es una de
las causas del crecimiento
experimentado por el producto
interno bruto en lo que va de este
año, calificado de sorpresivo por
quienes permanecen atados a la
ortodoxia neoliberal y son, por
ello, incapaces de ver que la
concentración excesiva de la
riqueza es nociva no sólo por
razones éticas, sino también
económicas.
Como recalcó el mandatario, la
Cuarta Transformación se fijó

como objetivo la recuperación del
poder adquisitivo de los
trabajadores, erosionado durante
el periodo neoliberal por el control
de la Comisión Nacional de los
Salarios Mínimos por una camarilla
cínica que se autoasignaba
percepciones principescas
mientras condenaba a los
trabajadores a la pobreza,
alegando que pagar salarios
acordes con los derechos humanos
tendría efectos desastrosos para
los propios empleados. Los
defensores de matar de hambre a
los trabajadores presentaban
argumentos contradictorios para
mantener los salarios artificialmente
bajos: por un lado, decían que
aumentarlos sin un incremento
correspondiente en la
productividad crearía
desequilibrios macroeconómicos
graves, el primero de los cuales
sería un efecto inflacionario que
anularía el alza salarial y afectaría
al poder adquisitivo de toda la
población. Por otra parte,
sostenían que eran tan pocos los
trabajadores que recibían el
minisalario que subirlo no
beneficiaría a prácticamente nadie.
De inmediato salta la
incongruencia: si tan pocas
personas ganaban el salario
mínimo, ¿cómo era posible que su
aumento desquiciara toda la
economía? Lo cierto es que
durante décadas la productividad
tuvo una trayectoria alcista,
mientras los sueldos fueron dinami-
tados en términos reales a través
de una política de contención

salarial destinada a atraer inversión
extranjera mediante el sacrificio
de la inmensa mayoría de los
asalariados. La destrucción de la
planta productiva nacional y la
inserción en las cadenas globales
de valor convirtió al país en una
potencia manufacturera, con la
cruel paradoja de que entre más
empleos se creaban, más pobres
eran los trabajadores.
Los tecnócratas egresados de
universidades estadunidenses y de
los centros educativos fundados
por el empresariado mexicano con
el explícito propósito de adoctrinar
a los futuros mandarines en el
dogma neoliberal fueron tan sádicos
con los trabajadores mexicanos
que, pese a los históricos aumentos
aplicados durante el actual sexenio,
el salario mínimo apenas se
encuentra en el nivel que tenía hace
40 años, y para recuperar el máximo
alcanzado en 1976 se requiere
incrementarlo 60 por ciento
adicional.
Desmontado el mito de que la
d ig n i f i c a c i ó n  d e  l a s
condiciones laborales afecta al
crecimiento y a la estabilidad
macroeconómica, es evidente que
el camino a seguir consiste en
continuar elevando el salario
mínimo, impulsar que este
aumento se haga extensivo a
todos los asalariados que
perciben ingresos mayores, pero
claramente insuficientes, e
integrar a la economía formal a la
enorme masa de trabajadores que
no se benefician de estos avances
por encontrarse en la
informalidad.
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López Obrador mantiene a Lenia Batres y
Bertha Alcalde en su segunda terna para la

Suprema Corte
El presidente baja a su consejera jurídica y propone también a
Eréndira Cruz Villegas como ministra del máximo tribunal de México.

Lenia Batres y Bertha Alcalde.
El País, 01 de diciembre de 2023.-
Andrés Manuel López Obrador ha
enviado este viernes al Senado su
segunda terna para ocupar el puesto
en la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) que dejó el ministro
Arturo Zaldívar. El presidente ha
mantenido dos de los tres nombres
que ya incluyó en su primera
propuesta, siguen Lenia Batres y
Bertha Alcalde, y añade a Eréndira
Cruz, jefa de la unidad de asuntos
jurídicos de la secretaría de Cultura.
El mandatario solo ha bajado a Estela
Ríos, su consejera jurídica. La
Cámara Alta deberá votar por alguna
de las tres mujeres; en el caso de que
rechace a todas, López Obrador
podrá elegir a dedo cuál de las tres
entrará en el máximo tribunal de
México.
El miércoles, el Senado ya desechó
la primera propuesta enviada por
López Obrador. En una votación de
casi cinco horas fue Bertha Alcalde
quien se quedó más cerca del puesto,
con 68 de 116 votos. Sin embargo,
no consiguió la mayoría calificada de
dos tercios, necesaria para entrar en
la Suprema Corte. Alcalde es
funcionaria de la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris). Antes, entre
2018 a 2020, estuvo en la Secretaría
de Seguridad federal, como abogada
general y jefa de oficina. Ha sido
abogada litigante y docente. Es
hermana de la actual secretaria de
Gobernación, María Luisa Alcalde,
e hija de Bertha Luján, quien fue
durante años presidenta del Consejo
Nacional de Morena. En su discurso

en la Cámara Alta, la funcionaria
reivindicó su figura: «Mi madre y mi
padre son dos luchadores sociales
que dedicaron su vida a defender
los derechos de los trabajadores».
Ella ya había sido propuesta este
año por el Ejecutivo para sustituir a
Lorenzo Córdova al frente del
Instituto Nacional Electoral (INE).
Lenia Batres, por su parte, solo
consiguió dos votos el miércoles. La
hermana del jefe de Gobierno de
Ciudad de México, Martí Batres,
trabaja actualmente en la consejería
jurídica del presidente, como
consejera adjunta de Legislación y
Estudios Normativos. Fue asesora
también en la ciudad cuando
López Obrador gobernaba. Luego
acompañó como asesora a Claudia
Sheinbaum, cuando esta ocupó el
cargo de alcaldesa de Tlalpan. Es
uno de los miembros fundadores de
Morena. En el Senado defendió su
formación académica: licenciatura
en Derecho y maestrías en Derecho
Penal, Estudios de la Ciudad y
Gestión Pública.
El nuevo nombre entre los que
deberá elegir el Senado es Eréndira
Cruzvillegas. La funcionaria, que
ahora coordina el área jurídica de la
secretaría de Cultura, ha sido fiscal
especializada de Personas
Desaparecidas de la Procuraduría
General de la República y
comisionada de Derechos Humanos
en Oaxaca. También ha sido
visitadora general de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos
(CNDH), relatora de libertad de
expresión en la comisión de Ciudad

de México y directora del Centro
Nacional de Comunicación Social
(CENCOS).
El presidente ha reconocido esta
semana el fuerte vínculo de las
mujeres propuestas con su Gobierno.
«Sí están vinculados a mí, cómo no.
Y es un orgullo para mí. Pero al
mismo tiempo es gente honesta. Son
mujeres honestas, íntegras,
incapaces de cometer una injusticia,
incorruptibles», dijo el mandatario,
que va a elegir a su quinto ministro de
la Suprema Corte. «A ver si tengo
suerte y le atino porque he propuesto
cuatro y dos salieron conservas
[conservadores]», comentó hace un

par de semanas como un dardo
contra Margarita Ríos Farjat y Juan
Luis González Alcantara Carrancá,
las dos primeras personas que
propuso para integrarse a la SCJN
apenas al inicio de su Gobierno,
«los que propuse traicionaron al
proyecto». Yasmín Esquivel
(2019) y Loretta Ortíz (2021)
fueron sus otras dos elegidas.
La renuncia de Zaldívar ha
reabierto el debate sobre el poder
judicial federal. En la mira del
presidente desde hace meses,
López Obrador insiste en
reformarlo y elegir a los ministros
por una consulta popular.

Rechaza Slim iniciativa para reducir
jornada laboral a 40 horas semanales

El empresario fundador y presidente honorario vitalicio de Grupo
Carso, Carlos Slim. Foto Pablo Ramos / Archivo
La Jornada, Tulum, QR., 01 de
diciembre de 2023.- El magnate
Carlos Slim Helú rechazó la iniciativa
de reforma laboral que reducir la
jornada de los trabajadores de 48 a
40 horas a la semana.
Entrevistado al concluir el acto de
inauguración del Aeropuerto
Internacional de Tulum «Felipe
Carrillo Puerto», el fundador y
presidente honorario vitalicio de
Grupo Carso también planteó que
de cara a las elecciones de 2024 ve
estabilidad económica en el país.
Al término de la ceremonia, que fue
encabezada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador en la sede
de la nueva terminal aérea, reporteros
abordaron al empresario mexicano
para interrogarlo sobre el proceso
electoral y su visión en materia
económica en los próximos años.
«Pues va a ser 24, 25, 26, 27, son
para los próximos 10, 15 años que
va a haber mucho desarrollo y mucho
crecimiento», estimó.

¿Y cómo ve el proceso electoral? -
se le cuestionó.
Ah, pues usted sabe más que yo —
respondió.
¿Ve estabilidad económica?
Claro que sí, claro que sí» -remarcó.
Sobre la iniciativa de reforma laboral
que se discute en la Cámara de
Diputados y que propone reducir
a 40 horas la jornada, el magnate
de inmediato expresó su
desacuerdo.
«No, yo creo que es mejor que las
personas trabajen 48 y ganen más
a que trabajen 40 y ganen menos,
eso es muy importante para la
población tener mejor ingreso para
tener mayor poder adquisitivo, y
es lo que se ha logrado» con las
políticas del presidente.
«¿Qué es mejor? ¿Ganar mucho
más y vivir mucho mejor o trabajar
menos y ganar menos?», interrogó
el empresario; a lo que de inmediato
él mismo contestó: «Creo que es
mejor trabajar más y ganar más».
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El empleo en México se recupera, mientras
la informalidad se estanca

El desempleo y la subocupación bajaron, de acuerdo con datos del
Inegi, pero la tasa de informalidad vio un ligero descenso, indicando
un estancamiento

Una trabajadora coloca cordones en una fábrica de calzado en
Cuautitlán Izcalli, en el Estado de México. LUIS ANTONIO ROJAS
(BLOOMBERG)
El país, 30 de noviembre de 2023.-
La población económicamente
activa en México fue de 61,1 millones
de personas en octubre, un
incremento de 676.000 personas en
los últimos 12 meses, de acuerdo
con información publicada el jueves
por el Instituto Nacional de Geografía
y Estadística (Inegi). Sin embargo, la
población no económicamente
activa también incrementó a 40
millones de personas, un alza de
833.000 personas más que en
octubre de 2022.
La población desocupada fue de
1,7 millones de personas y la tasa
de desocupación de 2,7 %, una
disminución de 0,6 puntos
porcentuales. La mayoría de las
tasas publicadas el jueves,
incluyendo desempleo nacional,
subocupación, desempleo
extendido, desempleo urbano y
participación laboral bajaron,
según un análisis de Banco Base.
«Con excepción de la tasa de
desempleo informal, que aumentó
de 54,2% en septiembre a 55,25%
en octubre, siendo la mayor tasa
desde julio de este año (55,47%)»,
escribieron analistas del banco en
un reporte a clientes. También
señalaron que, en el acumulado de
los diez meses del año, la tasa de
desempleo se ubicó en un mínimo
histórico.
Datos publicados por el Consejo
Nacional de Evaluación de la

Política de Desarrollo Social
(Coneval) el miércoles, arrojan que
el 51,3% de los trabajadores no
agropecuarios de México se
ocuparon en un empleo informal
durante el tercer trimestre del año,
una tasa un poco menor a la del
trimestre anterior de 51,4% que
muestra un estancamiento. La tasa
de informalidad fue
considerablemente más alta para
las mujeres, con 54,8%, que para
los hombres 48,5%.
Un análisis del centro de análisis
independiente México ¿cómo
vamos? señala que en Oaxaca,
Guerrero, Hidalgo, Tlaxcala,
Chiapas y Puebla se registraron
tasas por encima del 65% en
informalidad, mientras que, en el
norte,  en es tados como
Chihuahua, Coahuila, Baja
California, Nuevo León y Baja
California Sur, las tasas de
informalidad fueron de entre 32%
y 36,6%.
Coneval también informó que el
porcentaje de la población en
situación de pobreza laboral durante
el tercer trimestre del año fue de
37,3%, menor a la observada el
trimestre anterior (37,8%), pero
aún mayor al nivel visto antes de la
pandemia de la covid-19. La
pobreza laboral refiere a la
imposibilidad de pagar por una
canasta alimentaria básica con el
ingreso por un trabajo.

AMLO: «desbarajuste» en el manejo de
fondos del INAI

Oficinas del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Personales en la Ciudad de
México, en imagen de archivo. Foto Roberto García Ortiz
La Jornada, Ciudad de México,
01 de diciembre de 2023.- Ante
lo que calificó de desbarajuste
en el Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (INAI), tras
denuncias de presuntos actos
de corrupción, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
pidió que la Secretaría de
Gobernación investigue el
caso, pues aseguró que no hay
una instancia definida para una
indagación en el organismo.
El mandatario recibió en la
mañanera de ayer una pregunta
sobre aparentes actos
irregulares en el INAI, como la
reciente versión de que, con la
tarjeta corporativa del instituto,
el ex comisionado Óscar
Guerra pagó gastos personales
en un bar, que después fue
clausurado por denuncias de
trata de mujeres.
Según la versión, los colegas
de Guerra reservaron la
información del asunto por 10
años.
Gobiernos paralelos
El jefe del Ejecutivo federal
comentó que no está claro a
qué instancia tienen que rendir
cuentas los organismos
autónomos, entre ellos el INAI,
mismo que, subrayó, resulta
oneroso para el presupuesto
público.
Dijo que pedirá a la titular de la
Secretaría de Gobernación,
Luisa María Alcalde, que
investigue el caso. Tengo la

misma información, que es un
desbarajuste el INAI y manejan
ahí mil millones de pesos, y
todo es para gasto corriente.
Agregó que sabe de numerosas
denuncias por malos manejos
en el organismo.
Consideró que ése y otros entes
autónomos son fruto del
conservadurismo de derecha,
que los impulsó para debilitar
al gobierno legal y
legítimamente constituido, y
que la oligarquía tuviera su
gobierno. Crearon uno paralelo,
una dualidad de poderes con
todos estos organismos
supuestamente autónomos,
porque son autónomos,
independientes del pueblo, no
de los oligarcas. Es un diseño
que se aplicó, se concibió, para
proteger a minorías en el
periodo neoliberal y también
con el propósito de engañar con
que iban a combatir la
corrupción, de simular.
Destacó que estos organismos
se crearon con académicos de
pensamiento conservador, muy
vinculados al PAN, que reciben
sueldos muy altos.
Preguntó quién vigila un
episodio como el del pago de
cuentas en bares. Subrayó que
un presupuesto como el del
INAI debería ir a becas a los
estudiantes de familias
humildes, para el pueblo, el
bienestar de la gente, salud,
educación, seguridad; no estos
aparatos que crearon que no
tienen ninguna función.
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Pide AMLO a SG investigar presunta

corrupción en Inai

«Es un desbarajuste el Inai y son manejados ahí mil millones de
pesos para gasto corriente. Pero muchas denuncias sobre mal
manejo, y también muy vinculados, protegidos, por el bloque
conservador, desde que fue creado», dijo el presidente López
Obrador. Foto Roberto García Ortiz / Archivo
La Jornada, 30 de noviembre de
2023.- Ante lo que calificó como
«desbarajuste» en el Instituto
Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
(Inai), tras una serie de denuncias
de presuntos actos de corrupción
al interior de ese organismo, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador pidió que la Secretaría
de Gobernación (SG) haga una
investigación, pues aseveró que
no hay una instancia que pueda
indagar a dicho instituto.
Luego que trascendiera que el ex
comisionado Oscar Guerra pagó
gastos personales en un bar —
que después fue clausurado por
denuncias de trata de mujeres—
con la tarjeta corporativa del
Instituto y que esto habría sido
reservado por diez años por sus
propios  compañeros,  el
mandatario fue interrogado al
respecto en la mañanera de este
jueves.
Comentó que «no está claro» a
qué instancia tienen que rendir
cuentas  los organismos
autónomos, entre ellos el Inai,
mismo que, subrayó, resulta
oneroso para el presupuesto
público pues tiene un presupuesto
de mil millones de pesos que se
destina exclusivamente a gasto
corriente y en el que los altos
directivos ,  como los
comisionados, obtienen grandes
salarios.
«Tengo la misma información que
es un desbarajuste el Inai y son
manejados ahí mil millones de
pesos, y todo es para gasto

corriente, ahí sí, subrayando,
corriente. Pero muchas denuncias
sobre mal manejo, y también muy
vinculados, protegidos, por el
bloque conservador, desde que
se creó el Inai».
El jefe del Ejecutivo consideró
que éste y otros organismos
autónomos son fruto de
conservadurismo de derecha que
los impulsó «para debilitar al
gobierno legal y legítimamente
constituido, y que la oligarquía
tuviese su gobierno. Crearon un
gobierno paralelo, una dualidad
de poderes, con todos estos
organismos supuestamente
autónomos, porque son
autónomos, independientes del
pueblo, no de los oligarcas, es un
diseño que se aplicó, se concibió,
para proteger a minorías en el
periodo neoliberal; y también con
el propósito de engañar de que
iban a combatir la corrupción, de
simular».
El tabasqueño apuntó que no se
han presentado denuncias por
«todo este desbarajuste» que
existe en el Instituto. Señaló que
este tipo de organismos «son
improductivos y onerosos».
Y agregó: «Crearon estos
organismos independientes, con
sueldos elevadísimos y empezaron
a escoger académicos de
pensamiento conservador, aliados
para darles entrada,  muy
vinculados al PAN, casi todos,
que no conozco a nadie que haya
salido de este instituto que ya lleva
desde la época de (Vicente) Fox a
hacer una denuncia de todo este
desbarajuste que existe.

«Esto último que se acaba de dar
a conocer, que pagaban con
tarjetas oficiales sus gastos en
bares, en restaurantes. ¡Con
tarjetas oficiales! Y en efecto,
¿quién vigila eso? ¿Quién
sanciona? Vamos a ver qué va a
suceder, espero que no vayan a
decir que ya estoy en contra de…
Claro que estoy en contra de la

Avala SCJN disminución del
financiamiento público para partidos en

BC

Salón del Congreso en Baja California. Foto tomada de Facebook
@congresobc.poderlegislativo / Archivo
La Jornada, Ciudad de México,
30 de noviembre de 2023.- La
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) avaló la
disminución del financiamiento
público para los partidos
políticos autorizada en Baja
California, con las reformas a
las leyes electorales
promulgadas en mayo pasado.
Al mismo tiempo, invalidó otra
disposición que limitaba el
financiamiento de los partidos
locales respecto a los
nacionales.
Por mayoría de siete votos, el
pleno del máximo tribunal
aprobó el proyecto de la ministra
Margarita Ríos Farjat donde
planteó la constitucionalidad de
inciso C de la fracción I del
artículo 43 de la Ley de Partidos
Políticos de esa entidad.
La ministra explicó que esta
reforma «modificó el factor
porcentual por el que se
multiplica el padrón electoral
de 30 a un 20% del valor diario
de la UMA (unidad de medida y
actualización) vigente, lo cual

disminuye el monto a distribuir»
entre los partidos políticos.
Explicó que las leyes electorales
federales dejan a los congresos
locales un margen de libertad
para configurar la manera en que
se establece la fórmula de
cuantificación del
financiamiento público para los
partidos políticos, y que sobre
el tema hay ya varios
antecedentes resueltos por la
SCJN en el mismo sentido.
Del mismo artículo 43 se
invalidó un párrafo donde se
establecía que, si se registran
más de cuatro partidos políticos
locales en la entidad, su
financiamiento total no podrá
exceder al 25 por ciento del
monto que reciban los partidos
políticos nacionales.
La ministra Ríos sostuvo aquí
que las reglas de distribución
del financiamiento que los
estados deben dar a partidos
locales y nacionales están
dispuestas expresamente en la
Ley General de los Partidos
Políticos.

simulación, porque todo eso es
una fachada, eso no debería de
existir, esos mil millones se deberían
utilizar para seguir otorgando becas
a los estudiantes de familias
humildes, para el pueblo, para el
bienestar de la gente, salud,
educación, seguridad, no estos
aparatos que crearon que no tienen
ninguna función»
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El mes de noviembre fue un mes muy

productivo en beneficio de los ciudadanos
del municipio: José Luis Téllez Marín.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 1 de
diciembre de 2023.-Cerramos el
mes de noviembre, un mes de mucho
trabajo con excelentes resultados en
beneficio de la ciudadanía, como la
feria de Todos los Santos 2023 que
fue un gran éxito, pero también en la
atención de los ciudadanos y la
supervisión de obras de beneficio
colectivo, lo anterior lo expresó el
presidente Municipal de Hidalgo, Lic.
José Luis Téllez Marín.
Manifestó que fue un mes muy
productivo iniciando con todo lo que
conlleva  la Feria de Todos los Santos
2023, que de acuerdo el sondeo
entre los ciudadanos y visitantes, fue
una feria de primer nivel, por lo que
la calificaron como todo un éxito,
donde se llevaron a cabo actividades
culturales, artísticas, industriales,
comerciales, artesanales y
gastronómicas, sin faltar los juegos
mecánicos de la empresa
Atracciones FAI y lo artístico, donde
se presentaron dos semanas de
actividades en el Foro de
Espectáculos con artistas de primer
nivel como Grupo Cañaveral,
Ángeles de Gastón, Terrícolas,
Sonora Santanera, Gerardo Ortiz,
Lalo Mora, Carlos cuevas, los
Acosta, Conjunto Primavera,
Elefante, Cuisillos y muchos más.
Que fue del agrado de la gente.
Agregó que, en el mes de noviembre,
no solamente se hizo una bonita feria,
sino también se estuvo trabajando
en la atención a los ciudadanos en su
despacho de Presidencia Municipal,
donde se atendieron a más de 560
personas, se apoyó con algún tipo
de medicamento, consultas médicas,

traslados a diferentes ciudades del
estado para que fueran atendidas a
más de 510 personas.
Comentó que, en materia de obra
pública, se visitó y superviso a las de
9 pavimentaciones que se realizan
en distintos puntos de la Ciudad y
tenencias del municipio como,
además de tres drenajes pluviales en
la cabecera municipal, y las calles
donde se están colocando las
lámparas LED en la Av. Santa rosa
y Calle Vicente Guerrero, la Av.
Principal de La Tenencia de
Huajúmbaro.
En materia de educación, se visitaron
varias instituciones educativas,
donde se supervisó las obras que se
realizan por parte del municipio, pero
también donde se están llevando a
cabo obras con recurso del
programa la Escuela es Nuestra,
donde el municipio también
colaboración los proyectos, con
material como cemento, arena y
grava, así como con asesoramiento
técnico.
También se recorrieron algunas
localidades, donde se conocieron
sus necesidades en cuanto a
infraestructura se refiere, para
contemplarlas en el Plan Operativo
de Obra del próximo año 2024.
Finalmente indicó que en este mes
de diciembre se redoblarán los
esfuerzos, para trabajar
intensamente en beneficio de toda la
sociedad; En estas actividades, ha
sido acompañado por los Regidores
del Ayuntamiento, Luis Gildardo
López Bernal, Carlos Patiño Peña,
Fidel Mañón Suárez y Martha Elva
Solís Durán.

Foro de consulta pública: avanzando hacia
un desarrollo urbano sostenible en Ciudad

Hidalgo, Michoacán

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 30
de noviembre de 2023.- En
representación personal del
presidente Municipal, Lic. José Luis
Téllez Marín, la Sindica Municipal,
Lic. Carolina Pérez Sánchez,
acompañada del Arq. Miguel Ángel
Sandoval Rodríguez, Titular de la
secretaria de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano en Michoacán
(SEDATU), Presidió el foro de
consulta Pública de la modificación
Total (Actualización) del Programa
Municipal de Desarrollo Urbano del
Municipio de Hidalgo.
En el evento que se desarrollo en el
Jardín Principal, Pérez Sánchez,
manifestó que para el Ayuntamiento
de Hidalgo, la importancia de la
planeación y el desarrollo sostenible,
no solo queda de manifiesto con la
realización de este Foro Masivo
que forma parte de los trabajos
para la modificación total
(Actualización) del Programa
Municipal de Desarrollo Urbano de
Hidalgo, Michoacán; Sino que han
asumido la responsabilidad de
comenzar a resolver los problemas
en la materia que, por años, fueron
pospuestos.
Agregó que, en espacios como éste,
en el que se considera la
participación de la sociedad civil, es
donde ciudadanizan las decisiones
políticas; Porque desde aquí
estrechan lazos para el
aprovechamiento del territorio de
acuerdo con las características,
vocación, potencialidad y riesgo que
existen en el mismo.
Solo así, dijo, estaremos en
condiciones de establecer de forma
correcta las políticas, programas y

proyectos que determinan qué y
cómo se puede desarrollar el
municipio, la normatividad de
aprovechamiento del suelo, acciones
de conservación, mejoramiento y
crecimiento de asentamientos
humanos a corto, mediano y largo
plazo; comentó que este foro, es el
fruto del liderazgo y del compromiso
político de la administración municipal
por dar un salto hacía la sociedad
desarrollada, pacifica, prospera,
justa, solidaria e inclusiva en la que
se protejan sus recursos naturales,
por ello, el combate a las
desigualdades ha sido el centro de
todas y cada una de nuestras
acciones.
Indicó que la trascendencia de la
actividad que hoy se emprende debe
ser vista como una oportunidad
inmejorable para mejorar la calidad
de vida de los habitantes, así como
para proyectar y definir los servicios,
infraestructura y equipamiento que
requiere la población actual y futura
como agua, drenaje, alumbrado,
educación, salud, entre otros grandes
rubros.
Por su parte, Arq. Miguel Ángel
Sandoval Rodríguez, Titular de la
secretaria de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano en Michoacán
(SEDATU), Agradeció al
ayuntamiento por estar llevando el
reto a la calle, en una consulta este
programa Municipal de Desarrollo
Urbano, porque es el futuro de los
próximos 20 años, en beneficio de
nuestros hijos, nietos, por ello es
muy importante estas tareas.
Agregó que la participación de la
gente es muy importante porque se
Continua pág.7
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van a tomar las mejores decisiones
para la ciudadanía; Reconoció el
trabajo que realiza también la Dra.
Claudia Margarita García Paulin,
quien con la empresa CONURBA,
que ha estado trabajando con los
municipios como Apatzingán,
Sahuayo, Jacona, Ciudad Hidalgo y
Zamora, para tener mejores
resultados en esta actividad.
Indicó que es importante el programa
municipal de Desarrollo Urbano en
el municipio, para que no nos pase lo
ocurrido en acapulco, donde con el
huracán Oti, se registró un desastre
natural; Comentó que en la actualidad

Foro de consulta pública: avanzando hacia un desarrollo urbano
sostenible en Ciudad Hidalgo, Michoacán… Continuación pág.6

ya no podemos construir en
lugares de riesgo, debemos de
respetar los reglamentos de
donde construir, como construir,
como cuidar nuestros bosques,
porque nos da oxígeno y nos da
agua.
La Dra. Claudia Margarita
García Paulin, representante de
la empresa CONURBA, dio
inició con una presentación y el
seguimiento de los trabajos de
este foro de consulta pública de
la modificación. Total
(Actualización) del Programa
Municipal de Desarrollo Urbano.

Comerciantes ambulantes, expresaron su
agradecimiento al munícipe, José Luis

Téllez, por darles la oportunidad de
realizar sus actividades comerciales.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 29
de noviembre de 2023.- El
presidente Municipal de Hidalgo, Lic.
José Luis Téllez Marín, acompañado
del Regidor del Ayuntamiento, Ing.
Luis Gildardo López Bernal, se reunió
con comerciantes ambulantes de
distintas organizaciones, quienes le
expresaron su agradecimiento, por
darle las facilidades y proporcionarle
los espacios para comercializar sus
productos durante la celebración de
Día de Muertos.
Dijo que, como presidente Municipal,
siempre se ha tenido el dialogo con
los comerciantes ambulantes, para
que realicen sus actividades
comerciales de una manera ordenada
y afectar lo menos posible a la
ciudadanía.
Destacó que ya ha dado
instrucciones, a personal de
reglamentos para que se atiendan a
las distintas organizaciones de
comerciantes ambulantes, para que
realicen sus actividades.

José Rene Pérez Espinoza,
Dirigente de la organización de
comerciantes Alianza de
Ciudadanos Uno Para Todos y
Todos para Uno A.C. y algunos
otros comerciantes, manifestaron
su agradecimiento por la
oportunidad que se les dio para
trabajar en la venta de flores y
coronas el pasado Día de Muertos;
Con esta iniciativa contribuyó
significativamente al bienestar
económico de sus familias,
permitiéndoles asegurar el sustento
para sus hijos.
Son más de 30 años que han
trabajado de manera coordinada
con el Ayuntamiento,
particularmente con la dirección
de Reglamentos, que les
proporciona los espacios por
algunos días, para que realicen sus
actividades comerciales de
temporada como 14 de febrero,
10 de mayo, 2 de noviembre, feria
del juguete entre otras.

Manifestaron que la disponibilidad
del alcalde Municipal, ha sido buena
de respeto, razonable, consciente de
considerar el derecho que tienen para
realizar sus actividades y llevar el
sustento a sus hogares.

Indicaron que en próximos días
tendrán un acercamiento con el
director de Reglamentos, para
dialogar se les asigne los espacios
para la venta de la temporada
navideña y feria del juguete.

José Luis Téllez Marín, se reunió con
productores de trucha arcoíris Taximaroa

región Ciudad Hidalgo.

El presidente municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín,
acompañado de Regidores del
Ayuntamiento, se reunió con
integrantes de la Organización de
Productores de Trucha Arcoíris
Taximaroa Región Ciudad Hidalgo,
con el fin de conocer sus necesidades
y buscar los lineamientos para trabajar
juntos y fortalecer la organización en
beneficio de sus agremiados.
El edil municipal, atendiendo la
invitación de los productores de trucha
arcoíris, visitó las instalaciones de
dicha organización, donde escuchó
con atención las necesidades más
apremiantes, entre las que destaca el
seguimiento del tema de donación del
predio en donde actualmente se
encuentras sus instalaciones ya que
se tiene en comodato, además de la
necesidad de mejorar la
infraestructura como la barda
perimetral del predio, subsidio para
la compra de alimento y el
asesoramiento para la
comercialización de sus productos,
entre otras varias necesidades.
Téllez Marín, manifestó su interés de
apoyar a esta organización de
productores de trucha como a otras
organizaciones se les ha apoyado,
porque así como se les apoya a los
productores del campo con
fertilizante, semilla mejorada y algunos
otros insumos, también a los
productores de trucha se les puede

apoyar, para buscar el buen
desarrollo de la organización y sea el
detonante, para que sus productos
sean reconocidos en el municipio y la
región y el consumo entre la
ciudadanía aumente y genera una
derrama económica y coadyuve en
el desarrollo del municipio.
Silvestre Esquivel Peña, presidente
de la Organización de Productores
de Trucha Arcoíris Taximaroa Región
Ciudad Hidalgo, manifestó que la
organización tiene más de 30 años
trabajando en la producción de trucha
arcoíris, con altas y bajas, pero sin
perder el ánimo de lograr establecer
un centro de acopio y poder
comercializar su producto.
Dijo que están abiertos para que se
integren todos los productores de
trucha arcoíris, para trabajar juntos,
fomentar y fortalecer la actividad
acuícola y en un futuro logar el centro
de acopio que tanto han buscado.
Finalmente comentó que la
disposición del presidente
Municipal, José Luis Téllez Marín,
ha sido muy buena,
comprometiéndose a trabajar de
manera conjunta para cubrir las
necesidades que se presentaron en
un pliego petitorio, como darle
continuidad para la donación del
terreno que tienen en comodato, el
apoyo para la construcción de la
barda perimetral, la conexión del
drenaje entre otros.
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Federación y estado impulsan desarrollo
turístico de Michoacán

Entidad recibirá más de un millón
y medio de pasajeros vía aérea
este 2023
Morelia, Michoacán, 30 de
noviembre de 2023.- El gobierno de
Alfredo Ramírez Bedolla ha sido el
principal promotor del desarrollo
turístico en la entidad, al posicionar
a Michoacán como un destino que lo
tiene todo y mantener una tendencia
positiva, lo cual generará que el
Aeropuerto Internacional de Morelia
cierre este 2023 con más de 1.5
millones de pasajeros, un 30 por
ciento más que en 2022.
Así lo destacó el secretario de
Turismo del estado, Roberto
Monroy García, ante su homólogo
federal, Miguel Torruco Marqués,
durante su gira de trabajo por
Michoacán, donde visitó las
instalaciones de la dependencia
estatal.
En el encuentro, agradeció a nombre
del mandatario estatal la alianza que
ha mantenido con el Gobierno de la
República a través de la Secretaría
de Turismo federal, al apoyar a los
10 Pueblos Mágicos, reactivar los
Ángeles Verdes de servicio al turista
con el apoyo de 12 patrullas, el
nombramiento de San Pedro como

Barrio Mágico de Uruapan, y la
presencia que ha tenido Michoacán
en foros y ferias nacionales e
internacionales.
Ambos secretarios coincidieron en
el esfuerzo que ha realizado Ramírez
Bedolla, quien ya gestionó un
acercamiento con autoridades de
Aeroméxico, ante la inquietud de
reducir los vuelos de Ciudad de
México a Morelia, para poder
conservar la frecuencia y
conectividad. Afirmaron que
trabajarán de manera
coordinadamente y que sumarán
esfuerzos para poder lograrlo.
Monroy García precisó que «hoy
Michoacán tiene gran conectividad
y grandes aeropuertos que pueden
fortalecer la conexión, tener un
mayor alcance internacional, y que
próximamente habrá buenas
noticias para el estado», esto, al
adelantar que se plantea buscar
conectividad con Atlanta, Georgia,
destino que tiene uno de los
aeropuertos con mayor
conectividad de Estados Unidos a
nivel mundial, y que traería
importantes beneficios para los
michoacanos turística y
económicamente.

Inicia Sader con entrega de apoyos a
campesinos afectados por sequía;

dispersará 68 mdp

Doscientos productores de la región Lerma-Chapala,
los primeros beneficiados
Vista Hermosa, Michoacán, 30
de noviembre de 2023.- El
Gobierno de Michoacán, a través
de la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader), inició
la entrega de insumos para casi
20 mil campesinos afectados
por la sequía este año, la cual
tendrá una inversión de 68
millones de pesos.
En Vista Hermosa, el titular de la
dependencia, Cuauhtémoc
Ramírez Romero, acompañado
por el alcalde J. Dolores
Martínez Garibay, otorgó 205
de 260 toneladas de fertilizante
y 32.5 de 81 toneladas de semilla
de avena y cártamo a 200
productores de dicho municipio,
así como de Ixtlán y Briseñas. El
resto se entregará en el ciclo
primavera-verano 2024.
Ramírez Romero informó que,
con una inversión de 3 millones
de pesos, en esta región Lerma-
Chapala se entrega fertilizante a
mitad de precio y semilla sin
costo, ya que cuenta con áreas de
riego y de temporal.
Sin embargo, destacó que la
instrucción del gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla, es que
en los municipios que no tienen
superficie de riego, donde la
pérdida de cultivos fue del 100
por ciento, todos los insumos
«van sin costo para los
productores afectados».

En su turno, el edil de Vista
Hermosa reconoció la iniciativa
del mandatario estatal para
resarcir afectaciones a causa de
la sequía en este municipio,
donde la agricultura es «la
columna vertebral de la
economía».
En representación de los
productores, el comisariado
ejidal de El Capulín, Salvador
Zapién Uribe, y Honorato Duque
Mendoza, productor de El
Mezquite, agradecieron el apoyo
recibido que les permitirá
subsanar una parte de las
afectaciones. Duque presentó
además propuestas para
fortalecer al campo.
La semilla entregada por la Sader
deberá ser plantada en este ciclo
otoño-invierno 2023; de avena
se entregarán 80 kilogramos por
hectárea, y de cártamo 20; el
apoyo por productor será de
hasta cinco hectáreas.
Son cerca de 20 mil productores
agrícolas los que resultaron
afectados este año, y la
Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural entregará 2 mil
55 toneladas de semillas, 2 mil
350 toneladas de fertilizantes,
612 toneladas de minerales,
cerca de 80 mil dosis de
micorrizas, entre otros insumos,
como parte del Plan Hídrico para
la Mitigación de la Sequía.
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Al grito de «aquí está la resistencia disca»,
marchan discapacitados

Decenas de personas participan en la marcha por el Día Internacional
de Personas con Discapacidad, en la Ciudad de México, el 2 de
diciembre de 2023. Foto María Luisa Severiano
La Jornada, 02 de diciembre de
2023.- Ciudad de México. Al
grito de «aquí está la resistencia
disca», «por ti, por mi, ya
volvimos a salir» y «personas
rodando también están
luchando», avanza la
movilización de integrantes del
Movimiento Personas con
Discapacidad (PCD) hacia la
Plaza Ángela Peralta, a un
costado del Palacio de Bellas
Artes.
En el contexto de Día
Internacional de Personas con
Discapacidad (3 de diciembre),
al ritmo de tambores, exigen
«trabajo digno» y «muerte al
capacitismo».
Vestidos con playeras con el
característico «amarillo fosfo»,
cargan pancartas y mantas con
las exigencias, avanzan por
avenida Reforma en el Tercer
Recorrido de Personas con
Discapacidad en Ciudad de
México, que arrancó a la altura
de la denominada Glorieta de
las Mujeres que Luchan.
Los activistas e integrantes de
la comunidad PCD destacan que
las «personas aliadas se unen a
la lucha».
Remarcan que el objetivo es
«empoderar al colectivo de
personas con discapacidad y
abogar por el respeto y ejercicio

de nuestros derechos humanos;
esto a través de una red de grupos
de enlace, distribuidos en todos
los estados del país y 15 países
de Latinoamérica».
La conmemoración incluye a
personas con discapacidad,
familia, personas cuidadoras,
amistades y personas aliadas.
El lema de este año es «Por
nuestro derecho al trabajo en
condiciones dignas».
El Movimiento de Personas con
Discapacidad se creó con el
objetivo de visibilizar al
colectivo desde la perspectiva
de quienes formamos parte de
él, incidir y propiciar una
inclusión integral y efectiva que
permita nuestro reconocimiento
social. Escuchando todas las
voces, generando conciencia y
uniendo esfuerzos para
visibilizarnos como sujetos de
derechos.
Actualmente se estima que 15
por ciento de la población
mundial o mil millones de
habitantes, vive con algún tipo
de discapacidad, y la
prevalencia de las mismas es
mayor en los países en vías de
desarrollo. Sin embargo, «hasta
ahora no se había creado una
red de unidad que nos empodera
y nos hace luchar contra el
capacitismo».

Sader lanza plataforma digital sobre
cultivos de riego

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural desarrolló una
plataforma digital a la que pueden acceder los agricultores del país
para conocer en tiempo real la operación de cultivos de riego y
ahorrar hasta 40% de agua, sin afectar el rendimiento de sus
cultivos. Imagen tomada de @Agricultura_mex
La Jornada, 02 de diciembre de
2023, Ciudad de México. La
Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader)
desarrolló una plataforma digital
a la que pueden acceder los
agricultores del país para
conocer en tiempo real la
operación de cultivos de riego y
ahorrar hasta 40 por ciento de
agua, sin afectar el rendimiento
de sus cultivos.
La plataforma llamada Irrimodel,
desarrollada en conjunto con el
Instituto Nacional de
Investigaciones Forestales,
Agrícolas y Pecuarias
(INIFAP), contribuye a dar
solución a los principales
problemas que enfrentan zonas
de riego, como alta
competencia por el agua,
sequías recurrentes y
prologadas e «intensificación
de la variabilidad climática, que
han ocasionado acortamiento
o alargamiento de los ciclos
de desarrollo de los cultivos».

La dependencia expuso como
ejemplo que en cultivos de
riego de Sinaloa,  donde
operan agricul tores,
ahorraron hasta mil 600
metros cúbicos de agua por
hectárea en maíz y sorgo y de
al menos mil metros cúbicos
de agua por hectárea en papa
y frijol.
En un comunicado resaltó que
con base en estos resultados
productores del sur de Sonora
ya solicitaron la adopción de
Irrimodel en cultivos de trigo
y de esta forma mejorar la
gestión de  r iego en
condiciones normales de
disponibilidad hídrica y de
sequía.
El investigador del Centro de
Investigación Regional
Noroeste del INIFAP, Ernesto
Sifuentes Ibarra, explicó que
Irrimodel opera bajo cualquier
condición climática y de suelo,
así como de manejo y
disponibilidad hídrica.

DISEÑO E INTEGRACION DE
ELEVADORES
DIRECCION: 5  DE  MAYO 295,
Merced Gómez, Álvaro Obregón,
01600 Ciudad De  México,

CDMX.

Tel: 55-5563-9665
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La amplia comarca se formaba con
lomeríos, sierras abiertas con
cuchillo, cañadas llevando corrientes
impetuosas cubiertas de espuma,
superficies lisas, parejas, lustrosas,
y abismos invadidos siempre por la
neblina.
Con ojo de pájaro todo ello daba
figura rectangular a una hondonada
profunda, en forma de colchón de
alcoba, con las partes cortas dando
al este y al oeste, y las partes
alargadas al norte y al sur. El clima
variaba poco en el transcurso del
año, su constancia como tal era
repetitiva, aun en el verano el frío
tomaba más horas del día que el
calor. En las partes medias y altas
hacía todos los pun- tos cardinales,
cerraban el valle, como formando
cortinas, bosques repletos de
troncos de todos los tamaños; de
pinos, abetos, encinos, maples,
vegetación fría, escondiendo
mapaches, jabalíes, panteras, ciervos
y, en mayor número, conejos.
Superficies cruzadas con caminos
arcillosos, brechas amarillas que se
perdían al ir ascendiendo a las crestas
de las montañas, cubiertas de
grandes y gruesas capas de hielo en
la temporada invernal, y corrientes
trepidantes de los deshielos en época
de verano, formando afluentes que
descargan en el río principal.
También en esos caminos terregosos
se dejaban ver los pesados camiones,
bajando con lentitud exasperante y
despidiendo ruidos sordos, pesados,
como fatigados y enfermos, cargados
de multitud de trozos de madera de
gran diámetro cortados a la medida
y ajustados a la plataforma del
camión, por cadenas de metal
aseguradas con perros. En este lugar
perdido, los ruidos de la naturaleza
cantaban el himno de la regeneración,
el canto de la alegría de la vida.
Amanecía en el valle, las nubes en lo
alto, blancas, destacaban en un cielo

azul intenso. Más abajo, el vapor de
agua cubría todos los contornos y
dejaba una semioscuridad, hasta que
los rayos iban venciendo a la neblina.
La atmósfera se teñía de hilos
blancuzcos, formados por el correr
más rápido y caliente del humo de
las chimeneas, de los hornos, fogones
y hornillas de las casas y las chozas,
cuyas lumbres se agitaban en llamas
de fuego, calentando los pucheros,
los atoles, las leches, o asaban carnes
tiernas. El sol continuaba su trabajo
a la salida por el oriente, con un
disco gigantesco, rojizo.
Representaba el nacimiento,
formación y término de la vida.
En este valle y en esta pequeña aldea
—que se tomaba como ciudad—
había visto la luz de su entorno
Francisco, un rapaz que había
avanzado seis largos años de vida.
Niño inquieto, listo, fuerte. De piel
apiñonada, ni negro ni blanco:
«chocolate», según su tío. De ahí
que cuando sus amigos le pusieron el
mote del Negro no se inmutó y, al
contrario, sentía un secreto orgullo
de tener puesta la atención y el
cuidado de todos.
Con nerviosismo crecía con rapidez
desmedida; las acciones y relaciones
que a diario se daban le hacían
experimentar. Observaba los actos
de los demás en un empeño muy
fortalecido por el deseo de ser, con
el tiempo, algo más que un conductor
del rebaño de cabras y borregos de
la familia. Según los comentarios de
todos, él era distinto. Él salió
diferente, sus molestias y miradas,
aun con el silencio, demostraban un
hartazgo prematuro. Observaba las
acciones de Jesús, su padre, en
constante desorden, empujando la
vida de su madre al sobresalto, a la
incertidumbre, pero también veía en
ella un temor enfermizo a su Dios
cristiano; con una conciencia poco
desarrollada. Aun así, ella renunciaba
a su yo, y plegaba sus actos para

agradar al macho, justificando sus
errores, plena de mansedumbre y
conformidad. Al niño con energía de
sobra, vital, a flor de piel, no le
gustaban los actos del padre, le
producían un escozor en las entrañas,
una tensión, sin crestas y sin valles,
pero tensión al fin. Nadando en la
ignorancia, el temor y el abuso de
una longitud no pedida, pero sí
asignada.
Al empezar el alba vaporosa, todavía
oscuro, como si fuera un resorte
nadando en un mar de dinámica, se
despertaba poniéndose de pie de
inmediato. Comenzaba a vestirse,
cuando escuchaba fuera los silbidos
de cuatro niños con edades de siete
a diez años, pastores como él que le
auxiliaban en el cuidado del ganado.
Se encaminaban a los establos donde
berreaban los animales en un con-
cierto de necesidad, tumbaban las
trancas de las puertas corredizas, se
dejaba venir la avalancha de
corderos de todas las edades que
comenzaban su caminata. Bajaban
por la calle empedrada de Vicente
Guerrero, llegaban a la orilla del
pueblo. A un lado aparecía la laguna
de la Concepción. En esa mañana
lechosa, sus aguas estaban tranquilas,
sin aire, sin brisa, estáticas,
despidiendo los reflejos de los
últimos rayos de luna, a punto de
ocultarse. Del otro lado iniciaba la
pendiente de mil metros de longitud,
de un ancho camino de tierra
colorada, que formaba una pasta
suave con el agua. Esta tierra, tierna,
maleable, era utilizada por algunos
para elaborar alfarería vidriada,
pintada, en bruto, cocida en grandes
hornos, alimentados en su hogar
por el aserrín y los desperdicios de
los aserraderos. El ganado y los
pastores llegaban al final de la
pendiente. A la vista, se extendían
grandes extensiones de sinuosos
lomeríos, cubiertos de tierno pasto
silvestre, donde temblaba el rocío
adherido a las plantas al ser
removido por los pequeños hocicos
del borreguío que, gozoso, saltaba
hasta encontrar un sitio, y se
dedicaba a comer.
Los cinco muchachos poco hacían.
Formaban un semicírculo para
mantener la cohesión del rebaño.
Además, les ayudaban tres perros
borregueros, negros con manchas
blancas en patas y hocicos, orejas
paradas y colas enroscadas
haciendo la figura del cero, muy

lanudos, con pelo tipo alambre,
musculosos y gordos, ladrando,
corriendo o echados mirando con
curiosidad al rebaño y cumpliendo
con su tarea. Francisco y los demás,
llevaban ondas y rellenaban sus
bolsillos de piedras pequeñas,
duras, macizas, brillantes de río,
como parque. Constituía una
herramienta para, en caso dado,
mantener tranquilo al ganado, ya
que ayudaban a regresar a los
animales desbalagados o corridos
fuera del re- baño. Este cambiaba
de tamaño, dependiendo de los
negocios de José. Algunas veces
no llegaba a doscientos adultos,
pero otras veces pasaba de las mil
cabezas.
 Nunca faltaban las borregas y
algunas cabras recién paridas, que
en su mayoría no se les inquietaba,
dejando que amamantaran con toda
la leche de sus tetas a las crías. A
otras —muy pocas— las más
hinchadas de las ubres, se les
reducía, procediendo entre dos
niños mayores a ordeñarlas. La
leche blanca, amarilla, caliente, caía
en el recipiente haciendo espuma y
despidiendo vapores dulces
invadidos de melancolía y amor.
Sin saberlo repetían el ritual de
ancestros alejados en el tiempo y el
espacio que dejaron de ser errantes,
domesticaron a los animales y se
volvieron pastores, para hacer más
fácil la supervivencia y la caminata
del hombre.
De los mezquites cortaban ramas
secas, hacían una fogata, rodeada
de piedras pequeñas y grandes,
donde asentaban un medio barril de
aluminio que contenía la leche para
cocerla. Cuando hervía con
violencia y la espuma rebosaba el
borde del barril, Francisco corría el
cierre de su chamarra acolchada y
extraía una barra gruesa de medio
kilo de chocolate elaborado en
metate y la arrojaba adentro,
moviéndolo con un palo cilíndrico,
torneado. Todo lo anterior daba
como resultado una rica bebida
color café que devoraban, bebía
con devoción toda la muchachada.
Siempre pasaban por esos rumbos,
a esa hora temprana, con
constancia, grupos pequeños de
hombres y mujeres con niños, con
aspecto de mendigos trashumantes,
con rostros ajados, tiñosos, miradas
perdidas, cenizas, mostrando en
sus movimientos un cansancio de
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siempre, pero hablando su hambre
con actitudes de abnegación y
descuido.
Francisco, a su corta edad, ya sabía
que en la comarca había mucha
gente pobre, había miseria y hambre.
Al pensar en ello, y muy a su pesar
y a su rebeldía, le venía un frío de
miedo, un temor de verse retratado
en ellos. Su corazón sin ataduras
los atraía, les hacía señales con las
manos levantadas o les gritaba para
que se arrimaran a la lumbre y
compartieran con ellos un jarro de
leche pintada. Experimentaba
inmenso placer cuando los pobres
se despedían, veía sus ademanes
de agradecimiento, que rayaban en
una entrega del alma total, como
siervos de la Edad Media dispuestos
ante todo a proteger a su
benefactor. Sentía felicidad.
Tomaba su onda y practicaba su
puntería, lanzando los tiros, las
pequeñas piedras, a los objetos
que escogía como fantasmas.
Así transcurría el tiempo y Francisco
estaba por cumplir nueve años. Una
tarde, venía atrás del rebaño cuando
empezó el ocaso y se incendiaron
todas las nubes y el espacio amplio
de lo que la vista abarca del
poniente, lugar donde se guarda el
sol.
Caminaba con sus acompañantes,
los animales y los perros, lentamente,
bajando la pendiente de tierras
coloradas, sintiendo el vapor
calientito que despide la laguna y,
observando pleno de gozo a las
borregas y cabras con vientres
abultados, satisfechas, llenas, y con
sueño. A los animales se les
alimentaba con maíz molido, puesto
en artesas pequeñas, y para llenar,
pacas de avena acicalada. Los
domingos no pastoreaban, ese día
ayudaba en el comercio a su padre
o jugaba.
Francisco se reunía con sus amigos
en el campo deportivo, regalado
por un rico del pueblo, donde había
dos canchas, en una se jugaba
beisbol y en otro futbol. El futbol
llamado «llanero» era la pasión que
lo absorbía, lo consumía. Jugando
se olvidaba hasta de su existencia.
Y además era bueno, pateaba muy
bien y, ala izquierda, por lo regular
siempre anotaba goles.
Caminaba con sus amigos por la
calle de Cuauhtémoc, también
empedrada, que lo llevaba a su
casa. Hacían bromas con algarabía,

con sus trajes de futbol. No se
cambiaron, llevaban puesta la
camisola corta, los calzoncillos, los
botines y las calcetas arrugadas
hasta el tobillo, y sobre su hombro
derecho, la chamarra, amarrada a
su demás ropa. Rodrigo, un güerejo
flaco, señalando a la pendiente
pronunciada de la calle a lo lejos
dijo:
—Oye, negro, allá va tu padre don
Jesús.
En efecto, a lo lejos, a menos de
cien metros, su padre iba haciendo
setas, cayéndose de borracho. Con
abnegación, Francisco pensó que
don Jesús jamás cambiaría, seguiría
con sus vicios, perdido, fuera de sí,
como si estuviera loco. Las mujeres,
el vino y el juego de cartas lo tenían
crucificado.
—¡Pobrecito! —musitó Francisco,
y quedó en silencio.
—¡Mira! ¡Mira! —volvió a decir el
güerejo flaco.
Al concentrar su atención, se
percató de que un tipo grueso,
fortachón, le arrojaba a su padre
dos piedras, de las cuales ninguna
atinó, y a continuación lo vio correr
rebasando a su padre, señalándolo
con las manos y gritándole algo.
Impactado, sin decir nada a los
amigos, corrió veloz, rápidamente
como gacela con el objeto de
alcanzar al hombre. Como viento
se paró frente al tipo y lo encaró,
cuando éste abría la puerta de su
domicilio. El corazón le estallaba, la
cólera ciega le quitaba todo miedo:
—¡Oiga! ¿Por qué le aventó piedras
a mi padre? No ve que viene
borracho.
Al escuchar el reclamo, el hombre
aquel, enorme a la vista del Negro,
con los ojos inyectados de ira y el
rostro enrojecido por la sangre a
punto de salir e inundar su cara,
gritó:
—¡Pendejo muchachito! A ti es al
que te voy a dar en la madre.
Al instante se lanzó contra el
chamaco, el cual con agilidad lo
esquivó y corrió a la acera de
enfrente, tomó la onda de la bolsa
grande de parche de la chamarra,
buscó en los bolsillos del pantalón y
extrajo dos piedras, aventó el
envoltorio de su ropa al suelo. Tomó
la onda en su mano derecha, colocó
una piedra en sus redes, agitó
fuertemente y lanzó el proyectil
contra su agresor, el cual fue a
parar al pecho abultado del hombre
furioso. Sonó hueco como una pared

de paja seca, se desplomó. Acto
seguido, Francisco colocó la
segunda piedra en la honda y, de la
misma manera, lanzándola con
fuerza, golpeó la espalda del
hombre caído, que se retorcía
humildemente con el dolor,
gimiendo, moviéndose
compulsivamente, como si tuviera
un ataque, como si estuviera
ahogándose, perdió el
conocimiento y se mantuvo inmóvil.
Solo el arrastrar del aire en su boca
daba la seguridad de que seguía
con vida.
Asustado, pero no arrepentido,
Pancho se fue con rapidez a su
casa y se en- cerró sin salir. Mandó
a los demás pastores a los potreros
y él permaneció intranquilo, hasta
que después de una semana se
decidió a salir
Ya no sentía nada. Además él tenía
el derecho y la razón y, si había
bronca por lo echo, pues ni modo.
Él se defendería, pero eso sí, jamás
volvería a esconderse, pasara lo
que pasara.
Por un tiempo corto, todo se
mantuvo igual; no hubo respuesta a
los interrogantes, las tareas se
restablecieron para Francisco. Su
condición de niño no le daba la
cualidad de fijar por mucho tiempo
su atención en cosa alguna. Su
curiosidad por conocer y aprender
nuevas experiencias le daba una
movilidad cambiante.
 Jesús, el papá de Francisco,
procedía de la tendencia de
Chaparro, a 10 kilos- metros de
distancia de la ciudad —aldea
(poblado)—. De mediana estatura,
cabeza pequeña, ojos como
canicas, chicos, con gran movilidad,
bigote poco poblado y arreglado
en una línea, cabello castaño liso,
dentadura fuerte, blanca, pareja,
se- rio, con gran empatía para
todos, agradable. Trabajó en su
lugar de origen, en la explotación
americana de los bosques de esa
región. Primero fue trocero,
después cortador, siguió ayudando
en el carro del aserradero, luego a
afilar sierras, colocar cables,
chumaceras, alambres, para
terminar como amo de compañía
del primer capataz, el señor Smith,
un güero flaco, desgarbado,
fumador de puro, que a cada
instante arrojaba escupitajos y que
todas las tardes jugaba a las cartas,
tomando innumerables «caballitos»

de tequila con sus rebanadas de
limón. Cuando empezó a servirle,
Jesús era un ignorante. Con él
aprendió a ver la vida de otra
manera, como negocio nada más;
dejando atrás, tantos temores,
tradiciones y cuentos mágicos, en
fin, sueños. Se volvió práctico, pero
también jugador y borracho. Lo
aprendió con honores, sin reprobar
la práctica. Diez cortos años duró el
emporio maderero americano. Los
gringos se retiraron; abandonaron
la explotación. Smith le había
tomado aprecio a Jesús. Le invitó a
irse con él a los Estados Unidos,
pro- puesta que Jesús no aceptó.
En esta época andaba enamorado
con una muchacha llena, exuberante
como selva e inocente como
hormiga. Se moría de la risa, cuan-
do Smith, sorprendido, le
preguntaba el porqué.
—Un par de tetas, Smith, jalan más
que una yunta de bueyes —
contestaba Jesús, llenando el cuarto
con sus carcajadas.
—Se acabó la «chiche». Hay que
cambiar de aires.
Esa tarde lluviosa de julio, subió a
uno de los vagones del ferrocarril y
se bajó en la parada del poblado.
Frente a la estación del ferrocarril
vivía María, la joven por la cual
neceaba. No quería separarse de
ella, si eso fuera posible. Después,
ya casado, entender o caer al juego
de volver a ser práctico, y lo práctico
es usar a las mujeres, ya que
entenderlas no es posible, salvo que
quieras terminar loco o esclavo de
caprichos. Esta manera de pensar y
actuar estaba totalmente arraigada
en su cuerpo, en su espíritu. Hombre
de conciencia acortada, limitada.
Jesús se arrimó a un tío, ayudándole
a destazar animales, vender cortes
en la carnicería, extender
chicharrón, cocer carnitas, elaborar
tacos. Después de un año se había
convertido en tablajero. Un oficio
que aunque de matarifes les permitía
a todos los que pertenecieran al
gremio colocarse dentro de la clase
media alta y uno que otro pasar a
formar parte de los ricos; con sus
mismas costumbres chabacanas,
vulgares en su mayoría, plagadas de
incultura y protagonismos ridículos,
pero creando su reino y gozando su
momento.

Por Carlos Ramos Blancas

Continua próxima edición



Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019Semana  del  27 de noviembre al 03 de diciembre  de  2023

12 OPINIÓN 
«Luchar contra las prisiones es una forma

de combatir el heteropatriarcado y el
capitalismo»

Por Enric Llopis | 29/11/2023 |
Fuentes: Rebelión
En el libro Por qué abolir la
cárcel. Las razones del
movimiento «No prision«, los
autores, Livio Ferrari y Giuseppe
Mosconi, exponen los
argumentos para abolir la
institución carcelaria, ya que
representa la violencia de «un
sistema basado en el dolor, la
pena y la venganza».
Asimismo, editado por Zambra
y Baladre en 2023, Feminismo
anticarcelario: el cuerpo como
resistencia, de Alicia Alonso
Merino (AAM), aborda la cárcel
como uno de los instrumentos
del patriarcado; en cuanto a las
posibles respuestas, el texto
concluye con la siguiente frase
de la escritora y activista
feminista afroestadounidense,
Audre Lorde: «Las herramientas
del amo nunca desmontarán la
casa del amo».
¿Por qué la prisión refuerza, a
grandes rasgos, la lógica
patriarcal? Según Alicia Alonso
Merino, que forma parte del
Consejo Editorial de Baladre
(Coordinación de Lucha contra
la Exclusión Social), porque
refuerza el binarismo, las
masculinidades hegemónicas, la
agresividad, la misoginia, la
homofobia y las desigualdades
de género.
AAM sitúa los orígenes de la
cuestión en el siglo XVIII, en el
comienzo de la revolución
industrial, la globalización
capitalista y las formas de
organización burocrática de los
Estados; todo ello dio lugar a
cambios en el método de aplicar
lo punitivo, también vinculados
la nueva concentración del
proletariado en las fábricas.
«Los castigos ejemplarizantes y
sanguinarios perdieron
efectividad y se pensó una nueva
forma penal de castigar»: los
centros de reclusión, resume la

investigadora feminista y
abogada de derechos humanos,
que realiza acompañamiento
socio-jurídico en prisiones de
diferentes países.
En noviembre de 2022, Prison
Insider publicó una entrevista a
la investigadora docente en el
Institute for Crime and Justice
Policy Research (ICPR), Helen
Faire, quien participa en la
elaboración de la Lista Mundial
de Mujeres Encarceladas; se
calcula que más de 740.000
mujeres y niñas se hallan privadas
de libertad en todo el mundo;
además, la población carcelaria
femenina ha registrado un
aumento del 60% desde el año
2000, mientras que la masculina
se ha incrementado un 22%.
Respecto a las mujeres presas,
Helen Faire extrae la siguiente
conclusión: «A menudo han
vivido acontecimientos
traumáticos, sufren problemas
de salud mental o adicciones,
han estado en situación de calle
o han sido víctimas de violencia
doméstica y sexual»; además la
cárcel incrementa su angustia
psicológica.
La investigadora del ICPR
relaciona, en la entrevista, el
ritmo de crecimiento de las
mujeres reclusas con la
pobreza; de hecho, «son
procesadas de manera excesiva
por delitos como el hurto en
tiendas, la prostitución y los
delitos de drogas de bajo nivel».
Alicia Alonso Merino no se
queda en la abstracción;
menciona nombres de mujeres
desobedientes que –a lo largo
de la historia- han sufrido
castigos; como Lilith (en las
mitologías mesopotámica y
judía) y Eva; la lideresa indígena
en Argentina, Milagro Sala,
condenada a 13 años de prisión
en 2019; la machi Francisca

Linconao, defensora de los
derechos humanos presa en la
cárcel de mujeres de Temuco,
en la Araucanía chilena
(territorio mapuche); la
activista fue arrestada en 2016,
y sometida a un proceso judicial
irregular; o la defensora de los
derechos de las mujeres negras
en Brasil, Marielle Franco,
asesinada en 2018.
La autora de Feminismo
anticarcelario se apoya en un
texto de la filósofa y activista
Silvia Federici, Calibán y la
bruja. Mujeres, cuerpo y
acumulación originaria (2004),
para mostrar la importancia de
la subordinación de las mujeres
–en la transición del feudalismo
al capitalismo-, pero con
consecuencias que alcanzan el
mundo actual (por ejemplo se
refiere a la ejecución –en el
pasado- de centenares de miles
de «brujas»).
Otro caso es el de las Casas de
Corrección (y después las
cárceles de mujeres) de la que
se hacían cargo las órdenes
religiosas, con el fin de
someterlas a disciplina y
redimir a las mujeres
pecadoras; tras el paso por estas
instituciones, se esperaba que
actuaran «como servidoras de
la burguesía y de la fe
cristiana»; actualmente,
subraya Alonso Merino, el
combate anticarcelario «es
también una forma de luchar
contra el heteropatriarcado y
el capitalismo».
El texto de Zambra/Baladre
dedica capítulos a la guerra
contra las drogas (desde que el
presidente de Estados Unidos,
Richard Nixon, la declarara en
1971), en su variante de «guerra
contra las mujeres pobres y
racializadas»; asimismo a Parir
con dolor como castigo:
violencia obstétrica en las
prisiones; No a la tortura: por
el fin del aislamiento
penitenciario; condenadas a
enfermar; enloquecer de cárcel
o a los Suicidios en prisiones:
un problema de salud pública.

Tal vez el contenido del libro se
anticipe en la imagen de portada:
una mujer afro, con indumentaria
de color y el puño alzado,
realizada por Vanesa Doren en
el taller del Colectivo Retazas,
en el Centro Penitenciario
Femenino de Santiago-Chile.
Las exiliadas del neoliberalismo
es el título de un documental, de
2005, realizado por el colectivo
Mujeres Creando de Bolivia; se
trataba de mujeres que migraban,
rumbo a Europa, al ser
expulsadas del país andino por
las políticas neoliberales (mayor
deuda y empobrecimiento);
«mantenían los derechos de otra
mujeres en las sociedades
capitalistas coloniales»,
remarca Alicia Alonso Merino.
Pero todavía es posible
distinguir un sector de mujeres
que el capitalismo neoliberal
considera de tercera clase,
agrega la activista e
investigadora; así, «en Austria
las mujeres extranjeras
encarceladas son un 40% del
total de la población femenina
presa; en Italia un 36% y un 32%
en el estado español».
La huelga de hambre es una de
las formas de protesta utilizada
por las mujeres presas, otra es
la de ayunos personales/
colectivos; el libro apunta los
casos de dos reclusas palestinas
en cárceles de Israel que, desde
los años 90 del siglo XX,
emprendieron estas acciones:
Amneh Muna (en 2003, también
en diciembre de 2007) o Hana
Shalabi, sometida a detención
administrativa sin cargos (43
días en 2012).
Asimismo la abogada turca,
originaria del Kurdistán, Ebru
Timtik (238 días en 2020);
falleció a causa de la huelga de
hambre en que reivindicaba un
juicio justo; fue condenada a 13
años de cárcel por los tribunales
de Turquía.
Rebelión ha publicado este
artículo con el permiso del autor
mediante una licencia de Creative
Commons, respetando su libertad
para publicarlo en otras fuentes.
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Cepal: lidera México a AL en aumento del

salario mínimo

México es el país de América Latina con el mayor incremento del
salario mínimo en los últimos cinco años. El alza registrada aquí
multiplica por cuatro a la ocurrida en República Dominicana, el
segundo país con la mayor mejora. Foto Cuartoscuro / Archivo
La Jornada, 02 de diciembre de
2023.- México es el país de América
Latina con el mayor incremento del
salario mínimo en los últimos cinco
años. El alza registrada aquí multiplica
por cuatro a la ocurrida en República
Dominicana, el segundo país con la
mayor mejora, de acuerdo con un
información del organismo regional
de Naciones Unidas.
Los datos de la Comisión Económica
para América Latina y el Caribe
(Cepal) muestran que el incremento
de los salarios mínimos en México
fue de 83.5 por ciento entre
diciembre de 2018 y junio de 2023.
Esta medición no incorpora el efecto
del incremento de 20 por ciento a
partir de enero próximo, anunciado
ayer por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, dado que
fue actualizada por el organismo
hace dos semanas.
Con el aumento que entrará en vigor
el primer día del próximo año, el
avance de los salarios mínimos en
México superará 100 por ciento en
el transcurso de la actual
administración; esto es, se habrá
más que duplicado.
El segundo país de Latinoamérica y
el Caribe con el mayor incremento
del salario entre finales de 2018 y
junio de este año es República
Dominicana, donde de acuerdo con
la información de la Cepal se ha
dado un alza de 21.7 por ciento en
el periodo.
El incremento salarial en México
contrasta con otros países de la

región, porque si bien con los datos
del segundo trimestre cuadriplicaba
el aumento reportado en República
Domincana, para inicios del siguiente
año prácticamente lo quintuplicará.
En todos los casos, la medición de la
Cepal descuenta el efecto de la
inflación de cada país para hacerla
comparable a escala regional.
Detrás de Dominicana, se ubica
Chile, cuyo salario mínimo ha
aumentado en cinco años 16.2 por
ciento, mientras en Ecuador el alza
en el quinquenio ha sido de 11.1 por
ciento, según el organismo.
Factor contra la pobreza
De acuerdo con las mediciones del
Consejo Nacional de Evaluación de
la Política de Desarrollo Social
(Coneval), los aumentos del salario
mínimo general (SMG) en el país
han ayudado a reducir la pobreza.
Desde 2018, el aumento al
minisalario ha sido significativo, pues
mientras en ese año avanzó 10.39
por ciento para pasar a 88.04 pesos
diarios, para el siguiente año se
incrementó 16 por ciento, 20 por
ciento en 2020, 15 puntos
porcentuales en 2021 y 22 por
ciento para el siguiente año.
Saúl Escobar Toledo, profesor
investigador en Instituto Nacional
de Antropología e Historia (INAH)
comentó a La Jornada que el
incremento que comenzará aplicarse
el primero de enero de 2024 –
374.89 pesos para la zona Libre de
la Frontera Norte y 248.93 pesos
para el resto del país– es un aumento

muy importante, considerando que
el SMG estuvo congelado casi 20
años.
En niveles de los años 70
El salario mínimo, incluso con el
aumento del 20 por ciento que acaba
de recibir, todavía está en niveles de
finales de los años 70, principios de
los 80. Todavía no alcanza el valor
que tenía en 1976, que fue el punto
más alto que en toda su historia
reciente, dijo el también presidente
del Instituto de Estudios Obreros
Rafael Galván.
Con este aumento de diciembre de
2018 a diciembre del 2023, habrá
recuperado casi 100 por ciento de
su valor real, descontando la inflación,
pero para que llegue a los niveles de
1976, todavía le falta alrededor de
60 por ciento, subrayó.
No obstante, precisó que los salarios
contractuales no han seguido la
evolución reciente del minisalario,

pues en estos últimos cinco años sólo
han aumentado, en término reales,
entre 6 y 7 por ciento.
Subrayó que el aumento al SMG ha
favorecido el crecimiento de salarios
bajos, pero no de los medios y medios
altos.
Ya se rompió el mito de que aumentar
los salarios mínimos iba a generar
inflación, ya es un mito que no tiene
ninguna validez, dijo antes de anotar
que con esto queda muy mal parado
Agustín Carstens, ex secretario de
Hacienda, quien fue el principal
ideólogo e inspirador del mito.
El aumento del salario mínimo ha
sido una pieza clave en la política
económica porque a diferencia de
lo que se decía, no solamente nunca
causado inflación y tampoco ha
afectado al empleo, sino que por el
contrario han aumentado la
demanda efectiva, el consumo,
puntualizó.

Remesas anotan nuevo récord en enero-
octubre; suman 52 mil 888 mdd

Las remesas familiares observaron nuevas marcas, pues entre
enero y octubre los ingresos de los envíos de dinero de mexicanos
que viven en el extranjero sumaron 52 mil 888 millones de dólares,
monto que significó un avance de 9.4% frente a igual periodo del año
pasado. Foto María Luisa Severiano / Archivo
La Jornada, Ciudad de México, 01
de diciembre de 2023.- Las remesas
familiares establecieron un nuevo
máximo histórico mensual, pues en
octubre los envíos de dinero que
hacen mexicanos que viven en el
extranjero sumaron 5 mil 812 millones
de dólares, monto que representó un
aumento de 8.4 por ciento frente a
igual lapso de 2022, según datos
publicados este viernes por el Banco
de México (BdeM).
El resultado anual también estableció
una nueva marca, ya que el saldo de
las remesas entre enero y octubre
ascendió a 52 mil 888 millones de
dólares, monto que significó un avance
de 9.4 por ciento respecto a igual
periodo del año pasado.

El monto mensual reportado en el
décimo mes se colocó como el
periodo con mayores ingresos en lo
que va del año, pues logró superar
los 5 mil 696 millones de dólares
registrados en mayo y los 5 mil 651
millones de dólares en julio. Aunado
a ello, es la cifra más alta desde
1995, cuando comenzó el registro.
El dato mensual observado, que
superó las expectativas de los
analistas, se explicó por el crecimiento
de 5.2 por ciento anual en el número
total de envíos, que también alcanzó
su nivel más elevado y está
relacionado al comportamiento de
los flujos migratorios.

Continua pág.14
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No obstante, el BdeM acotó que
con series desestacionalizadas, en el
décimo mes los ingresos por remesas
mostraron un retroceso mensual de
1.9 por ciento.
Apuntó que con el resultado, la
cuenta de remesas de México con el
mundo observó un superávit de 5 mil
703 millones de dólares, dato mayor
al de 5 mil 263 millones de dólares
que se registró en octubre del año
pasado.
En cuanto a los ingreso de remesas
en los primeros 10 meses del año —
que equivale a casi el doble de las
exportaciones petroleras—, el
BdeM indicó que el valor de los
ingresos por remesas fue 9.4 por
ciento superior a los 48 mil 339
millones de dólares observado en
igual lapso del año pasado.
En el enero-octubre, dijo la
institución, 99.0 por ciento del total
de los ingresos por remesas se
realizó a través de transferencias
electrónicas, al sumar 52 mil 348
millones de dólares.
Los envíos de dinero por parte de
los residentes mexicanos en el
extranjero que son en efectivo y en
especie, así como las money orders,
representaron 0.8 y 0.2 por ciento
del monto total, respectivamente,
al sumar 423 y 117 millones de
dólares, respectivamente.
El banco central señaló que los
egresos presentaron un incremento
mensual de 7.4 por ciento, por lo
que en el mes de referencia el
superávit de la cuenta de remesas
resultó de 5 mil 333 millones de
dólares, menor al de 5 mil 447
millones de dólares reportado en
septiembre.

Remesas anotan nuevo récord en enero-octubre; suman 52 mil 888
mdd… continuación pág. 13

No obstante, los egresos por
remesas ascendieron a mil 025
millones de dólares en los primeros
10 meses del año, monto que fue
11.5 por ciento mayor frente a los
919 millones de dólares registrado
en el mismo periodo de 2022.
El saldo superavitario de la cuenta
de remesas en los primeros meses
del año fue 51 mil 863 millones de
dólares, monto superior en 9.4 por
ciento frente a los 47 mil 421 millones
de dólares registrada en el igual
lapso del año pasado periodo de
2022.
Analistas de Monex señalaron que
el envío de los recursos enviados
del exterior sigue siendo uno de los
principales catalizadores para la
fortaleza del tipo de cambio y para
el consumo básico, así como uno de
los indicadores macroeconómicos
de mejores resultados en la
postpandemia.
Acotaron que desde la perspectiva
del peso, octubre es el octavo mes
consecutivo en el que la
comparación anual del flujo es
negativa y el treceavo en el que el
monto promedio por envío se
contrae debido a la apreciación
masiva de nuestra moneda.
Tras subrayar que el
comportamiento de las remesas en
lo que va del año sigue siendo sólido
debido a la constancia en los flujos
migratorios y a la dinámica
generación de empleo en Estados
Unidos, comentaron que los flujos
de remesas seguirán siendo
alentadores a lo largo de 2024 y
ayudarán a reflejar la cada vez más
estrecha relación económica entre
México y sus socios del T-MEC.

Juez rechaza inmunidad de Trump en caso
de fraude electoral en 2020

La Jornada, Washington, 01 de
diciembre de 2023.- Donald Trump
no es inmune al procesamiento en su
caso de interferencia electoral en
Washington, dictaminó un juez
federal el viernes, derribando el
intento del republicano de descarrilar
el caso que lo acusaba de conspirar
para revocar las elecciones
presidenciales de 2020.
La decisión de la jueza de distrito
estadunidense Tanya Chutkan inicia

una batalla legal sobre el alcance del
poder presidencial que, en última
instancia, podría llegar a la Corte
Suprema de Estados Unidos. Se
espera que Trump, quien ha negado
haber actuado mal en el caso, apele
rápidamente para luchar contra lo
que sus abogados han caracterizado
como una cuestión legal pendiente.
En su fallo, Chutkan dijo que «los ex
presidentes no disfrutan de
condiciones especiales en su
responsabilidad penal federal».

El ex presidente estadounidense Donald Trump habla con los
medios durante el tercer día de su juicio por fraude civil en Nueva
York el 4 de octubre de 2023. Foto Afp

«El acusado puede estar sujeto a
investigación, acusación,
enjuiciamiento, condena y castigo

federal por cualquier acto delictivo
cometido mientras estaba en el cargo»,
escribió.

Texas debe eliminar la barrera migratoria
del río Bravo: Corte de EU

Migrantes pasan junto a grandes boyas que se utilizan como barrera
fronteriza flotante en el Río Bravo. Foto Ap
La Jornada, Texas, 01 de
diciembre de 2023.- Texas debe
eliminar una barrera flotante de
305 metros de largo que colocó en
el río Bravo para disuadir a los
migrantes de cruzar ilegalmente la
frontera con México, dictaminó
este viernes un tribunal de
apelaciones de Estados Unidos en
una victoria para la administración
del presidente Joe Biden.
El Tribunal de Apelaciones del
Quinto Circuito de EU, con sede
en Nueva Orleans, en una decisión
de 2-1, rechazó una solicitud del
estado gobernado por los
republicanos para revertir la
decisión de un juez federal que le
ordenaba mover la cadena de
boyas colocadas en el Río Bravo
en julio cerca de Eagle Pass, Texas.
El Quinto Circuito decidió que las
aguas poco profundas donde se
colocaron las boyas eran
navegables, lo que significa que

una ley ambiental estadounidense
exige que Texas reciba permiso del
Cuerpo de Ingenieros del Ejército de
EU antes de instalarlas. La
administración ha argumentado que la
barrera bloquea ilegalmente la
navegación y plantea preocupaciones
humanitarias.
Después de que la administración
demandó a Texas en julio para eliminar
la barrera, el juez del Tribunal de
Distrito de EU, con sede en San
Antonio, David Ezra, ordenó a los
funcionarios estatales trasladar las
boyas a un terraplén en el lado
estadunidense del río, que sirve como
frontera con el vecino México, en
espera del resultado del litigio.
El Quinto Circuito confirmó esa
decisión, suponiendo un revés para el
gobernador de Texas, el republicano
Greg Abbott, que sostiene que Biden
ha sido demasiado indulgente con la
seguridad fronteriza, ya que un número
Continua pág.15
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récord de migrantes han sido
sorprendidos cruzando ilegalmente
durante su presidencia.
Texas puede pedirle al Quinto
Circuito en pleno que revise la
decisión.
El juez Don Willett, designado por
Trump, no estuvo de acuerdo con
sus colegas en el fallo de que la parte
del Río Bravo donde se colocaron
las boyas era navegable. Esa zona
del río es traicionera y actualmente
no puede soportar el tráfico
comercial, dijo Willett.
La oficina de Abbott y el
Departamento de Justicia de Estados
Unidos no respondieron de inmediato
a solicitudes de comentarios.
La barrera es una de las estrategias
que Abbott ha utilizado para tratar

Texas debe eliminar la barrera migratoria del río Bravo: Corte de
EU… continuación pág.14

de evitar que los migrantes crucen el
río, incluyendo también rollos de
alambre de púas colocados a lo
largo de la orilla del río. El jueves, un
juez federal rechazó un intento de
Texas de impedir que las autoridades
federales de inmigración
destruyeran la cerca de alambre.
La administración Biden ha
enfrentado críticas de Texas y otros
estados liderados por republicanos
por sus políticas de inmigración y
fronteras.
El 6 de octubre, la administración
dijo que agregaría secciones a un
muro fronterizo para evitar los
cruces de migrantes desde México,
una reversión que abraza una política
distintiva del expresidente
republicano Donald Trump.

Riesgo de demencia: una fase del sueño
parece ser fundamental para reducir este

mal

CC0 / Unsplash /
Sputnik. - El riesgo de padecer
demencia puede aumentar con la edad
si el sueño de ondas lentas es
insuficiente, indica un nuevo estudio.
Los mayores de 60 años tienen un
27% más de probabilidades de sufrir
demencia si pierden sólo un 1% de
este sueño profundo al año.
El sueño de ondas lentas es la tercera
fase de un ciclo de sueño humano de
90 minutos que dura entre 20 y 40
minutos. Es la fase más reparadora,
en la que se ralentizan las ondas
cerebrales y el ritmo cardíaco, y
desciende la tensión arterial. El sueño
profundo fortalece los músculos, los
huesos y el sistema inmunitario, y
prepara el cerebro para absorber
más información.
«El sueño de ondas lentas, o sueño
profundo, contribuye al
envejecimiento del cerebro de

muchas maneras, y sabemos que el
sueño aumenta la eliminación de
residuos metabólicos del cerebro,
lo que incluye facilitar la depuración
de proteínas que se agregan en el
Alzheimer», afirma el neurocientífico
Matthew Pase, de la Universidad
de Monash, Australia.
Añade que hasta la fecha no se sabe
con certeza el papel del sueño de
ondas lentas en el desarrollo de la
demencia. Los hallazgos actuales
sugieren que la pérdida de esta etapa
podría ser un factor de riesgo de
demencia modificable.
Pase y sus colegas de Australia,
Canadá y Estados Unidos
examinaron a 346 participantes que
habían completado dos estudios de
sueño nocturno entre 1995 y 1998
y entre 2001 y 2003, con una media
de cinco años entre los periodos de

prueba, indica el estudio publicado en
JAMA Neurology.
Esta cohorte basada en la comunidad,
que no tenía registro de demencia en
el momento del estudio entre 2001 y
2003, y tenía más de 60 años en
2020, dio a los investigadores la
oportunidad de examinar el vínculo
entre dos factores a lo largo del tiempo
mediante la comparación de los
conjuntos de datos de los dos estudios
de sueño polisomnográficos en
profundidad, y luego el seguimiento
de la demencia entre los participantes
hasta 2018. En general, se observó
que su tasa de sueño de ondas lentas
disminuía a partir de los 60 años, con
un pico de pérdida entre los 75 y los
80 años y una estabilización posterior.
Al comparar el primer y el segundo
estudio del sueño de los participantes,
los investigadores descubrieron una
relación entre cada punto porcentual
en la disminución de esta etapa de
sueño por año y un 27% más de

riesgo de desarrollar demencia. Los
niveles bajos de sueño de onda
lenta se relacionaron con un mayor
riesgo de enfermedad
cardiovascular, de tomar
medicamentos que pueden afectar
al sueño y de tener el gen APOE
ε4, vinculado al Alzheimer.
«Descubrimos que un factor de
riesgo genético de la enfermedad
de Alzheimer, pero no el volumen
cerebral, se asociaba con una
disminución acelerada del sueño
de ondas lentas», afirma Pase.
Aunque se trata de asociaciones
claras, los autores señalan que este
tipo de estudio no prueba que la
pérdida de sueño de ondas lentas
cause demencia, y es posible que
los procesos cerebrales
relacionados con la demencia
provoquen la pérdida de sueño.
Para conocer a fondo estos
factores, se necesitan más
investigaciones.

Descubren por primera vez un disco de
acreción alrededor de una estrella de otra

galaxia
Para confirmar el hallazgo, los astrónomos necesitaron medir la
velocidad del movimiento del gas denso alrededor de la joven
estrella.

ESO / M. Kornmesser
RT. 02 de diciembre de 2023.- Un
equipo internacional de astrónomos
descubrió un disco de acreción de
gas y polvo alrededor de una estrella
joven en la Gran Nube de Magallanes,
una galaxia vecina a la nuestra que se
encuentra a 160.000 años luz de
distancia. Constituye un hallazgo
notable, pues es la primera vez que se
encuentra fuera de nuestra galaxia un
disco de este tipo.
Las observaciones revelaron la
presencia de una estrella joven masiva,
denominada HH 1177, que crece y
acumula materia de su entorno y forma
un disco giratorio idéntico a los que
forman planetas en nuestra Vía Láctea.
La detección se realizó utilizando el
telescopio Atacama Large Millimeter/
submillimeter Array (ALMA) en Chile,

del que es socio el Observatorio
Europeo Austral (ESO, por sus
siglas en inglés).
«Cuando vi por primera vez
evidencia de una estructura
giratoria en los datos de ALMA,
no podía creer que hubiéramos
detectado el primer disco de
acreción extragaláctico, fue un
momento especial», comenta Anna
McLeod, profesora de la
Universidad de Durham (Reino
Unido) y autora líder del
estudio. «Sabemos que los
discos son vitales para la
formación  de  es t rel las  y
planetas en nuestra galaxia, y
aquí, por primera vez, estamos
viendo evidencia directa de
esto en otra galaxia».
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Residentes y el personal médico evacuan a los pacientes desde el interior de un hospital luego de que
un terremoto de 7.6 sacudiera la ciudad de Butuan, en la isla sureña de Mindanao. Foto Afp / Ted Aljibe

La Jornada, Manila, 02 de
diciembre de 2023.- Las
autoridades  f i l ipinas
advirtieron de un «tsunami
devastador» y exhortaron a la
población de zonas costeras
a desplazarse hacia el interior,
después de que un terremoto
de magnitud 7.6, seguido de
una fuerte réplica, sacudiera
la isla de Mindanao, en el sur
del archipiélago.
El sismo se produjo a una
profundidad de 32 kilómetros
hacia las 22:37 hora local
(14:37 GMT), a unos 21
kilómetros al noreste del
municipio de Hinatuan, en la
provincia de Surigao del Sur,
en la isla de Mindanao,
informó e l  Servicio
Geológico de Estados Unidos
(USGS).
«Se espera un tsunami
devastador con olas cuya
altura representa una amenaza
para la vida», declaró el
Insti tuto f i l ipino de
Vulcanología y Sismología en
la red social X.
Se espera que olas de más de
un metro de la media alcancen
la costa, añadió, e instó a la
población de las provincias
de Surigao del Sur y Davao

Orienta l  a  «evacuar
inmediatamente» el lugar
hacia zonas más altas o más
hacia el interior.
Los propietarios de barcos
recib ieron  la  orden de
asegurar sus embarcaciones
y alejarse de la costa.
El temblor fue seguido de una
fuerte réplica de magnitud
6.4, agregó el USGS.
Por el momento no se ha
informado de víctimas ni
daños, pero el sargento de la
policía de Hinatuan, Joseph
Lambo,  recalcó que  el
terremoto fue «muy fuerte».
«En la comisaria cayeron
aparatos de las estanterías y
se  rompieron dos
televisores.  Las  motos
estacionadas en el exterior
también cayeron», declaró
Lambo a la Afp.
«Ahora mismo no tenemos
noticia de daños o víctimas,
pero la gente está evacuando
debido a la alerta de tsunami»,
agregó.
Lambo añadió que 45 mil
residentes en el municipio
recib ieron  la  orden de
abandonar sus casas. Muchos
se dirigieron a pie o en

vehículos hacia zonas más
altas.
«Entramos en pánico»
Dyl Constantino, de 25 años,
se encontraba en la isla de
Siargao, en el noreste de
Mindanao, cuando se produjo
la sacudida.
«Fu e  e l  t e r re mo to  má s
largo y fuerte que he vivido,
probablemente duró unos
cuatro minutos», contó a la
Afp.
«A q u í  e s t a mo s
acostumbrados a sismos,
pe ro  es te  fue  d i f eren te
p o r q u e  l a s  p u e r t a s
r e a lme n t e  t e mb la r o n  y
todos entramos en pánico»,
continuó.
Anna Quinones, funcionaria
de situaciones de emergencia
en la ciudad de Davao, afirmó

Sismo de magnitud 7.6 en Filipinas; alertan de «tsunami
devastador»

que estaban supervisando la
costa.
«La marea todavía está alta y
no notamos nada inusual»,
indicó.
Bethanie Valledor, de 24 años,
dormía en un hotel en la
ciudad de Bislig, a unos 20
km al suroeste de Hinatuan,
cuando e l  temblor  la
despertó.
«Sentí como si la habitación
en donde nos alojamos fuera
a ser destruida», relató a la
Afp.
«Estamos muy cerca del mar.
El dueño del hotel nos pidió
evacuar inmediatamente.
Sinceramente ,  estaba
gritando. Entré en pánico»,
detalló.
El terremoto se produce casi
dos semanas después de que
otro sismo de magnitud 6.7
golpeara Mindanao, causando
al menos nueve muertos,
sacudiendo ed if icios  y
derrumbando parte del techo
de un centro comercial.
Los sismos son habituales en
Filipinas, que se sitúa a lo
largo del «Anillo de Fuego»,
un arco de intensa actividad
sísmica y volcánica que se
extiende desde Japón hasta
el Sudeste Asiático y la
cuenca del Pacífico.
La mayoría son demasiado
débiles y no se sienten, pero
los terremotos fuertes y
devastadores se producen al
azar y no hay tecnología
disponible para predecir
cuándo y dónde ocurrirán.


